

## **COMUNICADO DE PRENSA**

San Juan, 24 de octubre de 2023

## San Juan es la ciudad más difícil para hacer negocios de las principales ciudades de Estados Unidos.

La capital de Puerto Rico fue incluida por primera vez en el *Informe hacer negocios Norteamérica 2022* publicado por Arizona State University.

El Center for the Study of Economic Liberty, de Arizona State University, publicó recientemente el *Informe hacer negocios Norteamérica 2022*; este mide el grado de facilidad para hacer negocio en 83 de las principales ciudades de Estados Unidos. Como resultado de la colaboración del Instituto de Libertad Económica para Puerto Rico (ILE) con dicho centro, la cuarta edición de este informe incluye al Municipio Autónomo de San Juan, por primera vez.

La facilidad para hacer negocio se refiere a la medida en que el marco regulatorio y la política pública son favorables para la creación de empresas y su funcionamiento en una jurisdicción determinada; para conocer esto, el informe puntuó y clasificó a las ciudades en seis categorías: «Creación de una empresa», «Contratación de trabajadores», «Obtención de electricidad», «Pago de impuestos», «Uso del terreno y el espacio» y «Resolución de la insolvencia».

Las primeras cinco ciudades de Estados Unidos en facilidad para hacer negocio del *Informe hacer negocios Norteamérica 2022* son Salt Lake City, con una puntuación de 84.86 en una escala de 0 a 100, seguida de Boise (83.87), Raleigh (83.22), Atlanta (82.37) y Charlotte (81.87). Cabe destacar que las primeras 18 ciudades de la clasificación —situadas en 14 estados — tienen una calificación superior a 80.00 puntos.

En el extremo inferior, San Juan ocupa la última posición con 40.55, precedida de Los Ángeles (56.29), Nueva York (61.39), Newark (61.50) y Fresno (61.53). Las puntuaciones del informe están basadas en datos correspondientes a los años naturales 2019 y 2020. Los componentes del estudio son 2% federales, 70% estatales, 4% condales y 24% municipales; por lo tanto, los resultados de San Juan podrían considerarse un reflejo de Puerto Rico.

«Varios componentes revelaron contrastes que explican la baja puntuación de San Juan; por ejemplo, el número de proveedores de energía eléctrica en San Juan es 1 mientras que en 5 ciudades de Tejas y Utah es 68; y el costo de tramitar la escritura de una propiedad inmueble

comercial en San Juan es \$1,940.85 mientras en Charlotte, Durham, Greensboro y Raleigh es \$26.00», indicó el Dr. Ángel Carrión Tavárez, director de Investigación y Política Pública del ILE.

El informe explica que «la importancia de los estudios de facilidad para hacer negocio está en que su análisis de los indicadores es utilizado por el sector privado para decidir dónde invertir; esto, a su vez, puede tener un efecto en los estándares de vida en una jurisdicción, pues la inversión privada y la integración de las personas a la actividad productiva —ya sea creando una empresa o trabajando— han demostrado ser impulsores del desarrollo socioeconómico».

«La facilidad para hacer negocio es vital para las pequeñas y medianas empresas (pymes), particularmente, porque disponen de menos capital y recursos. Las grandes compañías tienen los medios para lidiar con un sistema legal y regulatorio oneroso para hacer negocio; pero un ambiente favorable al emprendimiento contribuye a la creación de pymes, con el beneficio que estas aportan a la comunidad y la sociedad», agregó el doctor Carrión Tavárez.

La inserción de San Juan en el *Informe hacer negocios Norteamérica 2022* es parte de los esfuerzos que realiza el ILE, para incluir a Puerto Rico en estudios comparativos que muestren con datos la situación de la Isla. El objetivo de ello es que la información que brinden estos informes ayude a crear conciencia de los cambios de política pública que se necesitan, para hacer que Puerto Rico sea competitivo e impulsar el desarrollo socioeconómico.

Para el fundador y presidente del ILE, Ing. Jorge L. Rodríguez, «este informe evidencia el ambiente hostil creado por el gobierno que enfrentan los empresarios en Puerto Rico, no solo para comenzar un negocio sino para mantenerlo. Las barreras propiamente cuantificadas y calificadas en el estudio limitan las oportunidades en la Isla y promueven la dependencia, los salarios bajos, la desigualdad económica y la emigración».

«En resumidas cuentas y llevando estos resultados al plano humano, el monstruo gubernamental de Puerto Rico hace hasta dos veces más difícil a las personas en nuestra tierra materializar su sueño de invertir, abrir un pequeño negocio, producir y crear riqueza que en todas las principales ciudades de Estados Unidos estudiadas en este informe, porque la política pública y las regulaciones existentes son menos favorables al emprendimiento y el desarrollo de negocios en la Isla», concluyó Rodríguez.

**CONTACTO** Ángel Carrión-Tavárez 787.478.1000 carriona@ilepr.org

## Acerca del Instituto de Libertad Económica para Puerto Rico

El Instituto de Libertad Económica (ILE) es una organización no gubernamental sin fines de lucro, inscrita como entidad 501(c)(3) no partidista, creada con el deseo genuino de garantizar que todos en la Isla tengan las mismas oportunidades de liberar su máximo potencial y crear su propio éxito. Creemos en que el esfuerzo y el mérito deben ser recompensados y la prosperidad debe ser impulsada por la creatividad, el espíritu empresarial y la innovación de las personas. Queremos vivir en un Puerto Rico donde todos pueda empoderarse para alcanzar sus metas y progresar en una sociedad libre y abierta. Puede conocer más sobre el ILE en institutodelibertadeconomica.org, así como en Facebook e Instagram @ilepuertorico.